

Christian Gosen también era buscando en Chile, pero justo antes de que lo detuvieran, escapó del país

De psiquiatra a gastroenterólogo: policía boliviana detuvo a chileno acusado de ejercer ilegalmente como médico

"Son personas que caminan, que hablan", le dijo el chileno al tribunal para defenderse de las acusaciones de sus ex pacientes.

ARIEL DIÉGUEZ

Gerónimo, el hermano de Nancy Arizaca, comenzó a sentir fuertes dolores intestinales y ella buscó en redes sociales dónde él podía hacerse una endoscopía. Encuentro Gastroalimentaria, una clínica en la Avenida 26 de Febrero de la ciudad donde viven: Santa Cruz de la Sierra, en Bolivia. En ese centro asistencial los atendió el chileno Christian Emilio Gosen Cachich.

"Resulta que él le hizo la endoscopía y nos dice que hay que hacerle una colonoscopía. Seguía mal mi hermano. Retornamos ante él y nos dice que tiene el intestino anudado. Es por eso que no pasa nada y ése es el dolor que tiene. Vamos a tener que hacer una cirugía por medio de láser y vamos a sacar ese pedazo que está anudado. Y ahí va a estar bien tu hermano, me dice", recuerda ella. El láser supuestamente iba a cauterizar las úlceras que también tenía el paciente.

Cuenta Nancy que en la operación, que costó 21.000 bolivianos, unos 27.880 pesos chilenos, la anestesiología fue la esposa del doctor.

Gerónimo no mejoró. Los dolores se intensificaron y cada día requería calmantes más fuertes.

Christian Gosen fue detenido el miércoles pasado por la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC) de la Policía Boliviana, tras ser denunciado por supuestamente ejercer ilegalmente la medicina. En otras palabras, por trabajar aparentemente como médico sin serlo. "Eso a mí no me conforma. Lo que necesito es que se hagan cargo de mi hermano y que también me devuelvan el dinero que conseguí prestado, haciendo kermeses, pidiendo ayuda a la gente", explica Nancy.

Ese día, Nancy tuvo que internar a su hermano en una clínica y hacerle exámenes cuyos resultados debieron estar listos el lunes. Aún no se determina que su estado sea consecuencia de la actuación del chileno. "Si un doctor no es doctor, cómo va decirme tantas cosas", cuenta.

Este viernes, en el Juzgado Séptimo de Santa Cruz, el chileno fue for-

Christian Gosen fue detenido el miércoles en Santa Cruz, Bolivia. "Tengo 20 años de ejercicio con los antecedentes intachables como médico", explica.



CAPTURA DE PANTALLA

malizado. "No nos permitieron entrar, pero estuve en la puerta y lo estuve mirando al doctorcito ese que dice que es doctor", cuenta Nancy.

«Caminan, hablan»

"Todas las personas que atendí, hasta el momento de esta denuncia, estaban en perfecto estado. Mi labor es hacer endoscopías y colonoscopías. De la forma, su señoría, que se hace la cauterización, es imposible causar daño alguno en otros órganos o causar daño adicional", dijo Gosen en la audiencia. Explicó que "tengo 20 años de ejercicio con los antecedentes intachables como médico" y aseguró que las víctimas no han demostrado ningún tipo de lesión. "Son personas que caminan, que hablan. La parte opositora dice que ya no caminan, que están ciegos, que no escuchan, ¿por cauterizar una úlcera que está sangrando? Nunca he tenido la intención de dañar ni perjudicar a nadie", contó. También respondió la denuncia sobre la anestesióloga: "Jamás mi mujer ha puesto una inyección", aseguró.

La jueza Anahí Añez decretó 60 días

de prisión preventiva para el imputado en la Cárcel de Palmasola. "Se dijo que no existía ninguna víctima. Yo le decía a la señora jueza que tenemos a 20 personas afuera. No, pero no han presentado nada, dijo, poniendo la formalidad arriba de tantas personas que vinieron aquí a pedir justicia y, más que eso, la devolución de su calidad de vida", dijo el abogado de las víctimas, Fabricio Ortiz. Aparentemente, por un problema computacional, a la jueza no le llegaron las denuncias de los pacientes.

El Colegio Médico de Santa Cruz interpuso una denuncia en contra de Gosen. Su vicepresidente, Humberto Vargas, dijo en el programa Desayuno Informado, del medio de comunicación Asuntos Centrales, que Gosen mostró títulos falsos y licencias supuestamente otorgadas por la Universidad Católica Boliviana (UCB) y por las autoridades sanitarias bolivianas. "Nos hemos visto sorprendidos con el accionar de este ciudadano chileno. Ya habíamos recibido varias denuncias en el Colegio Médico y en la Sociedad de Gastroenterología de pacientes que habían sido sometidos a estudios invasivos como colonoscopías y nos llamaba la atención el tipo de proceder de

este sujeto", explicó.

Rodrigo Varela, gerente general de Inmune, una empresa que asesora a las Isapres en materia de licencias médicas, conoce bien a Gosen y asegura que en Chile, también sin título, ejerció como psiquiatra. "Desde el 2010 ya teníamos conocimiento de que ejercía ilegalmente la profesión. Decía tener el título de psiquiatra de la Universidad de Chile, lo cual, después de corroborarlo tanto con esa casa de estudios como con la Superintendencia de Salud y las Compines, se pudo determinar fehacientemente que nunca estudió medicina en ninguna universidad", explica.

Tres años después se presentó una querella contra él, pero no prosperó, porque se adelantó a la PDI y escapó. Luego viajó a Bolivia, hasta que el 2020 una Isapre recibió una licencia médica firmada por él. Había vuelto a Chile y estaba en el sur. "Se lo comunicamos a la Policía de Investigaciones, fueron a hacer la detención del señor y resulta que justo se había ido, hacía una semana, al norte. Encontramos que estaba en Iquique. Se presentó la querella y, cuando lo fueron a detener, ya se había ido de país. Se sabía que se había ido a Bolivia", explica.

»
"Todas las personas que atendí, hasta el momento de esta denuncia, estaban en perfecto estado"

Christian Gosen